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統計處重訂計算比重 房租續升勢推高通脹

市民花10蚊 食住佔6成

逾7成人贊成「置安心」可租可買

香港文匯報訊（記者 郝君兒）香港通脹升

溫，市民每花10元就有6元用在吃和住屋之

上。本港5年間整體物價升11%，其中食品貴

30%，私樓租金升25%，統計處調查亦發現，

市民住屋及食品開支已增至總支出60%。為準

確反映物價，統計處按調查結果重訂通脹率計

算比重，住屋和食品由共佔56%增至59%，統

計處稱項目比重愈高對通脹影響愈大，如食品

及樓宇租金續升，通脹率勢推高。另因應市民

消費模式轉變，該處日後計算時，會新增幼童

遊戲小組及租用迷你倉等支出，但刪除音響器

材修理及網吧收費等項目。

統計處2009年進行每隔5年一次的住戶開支調查，為
6,000名受訪市民記錄為期一年的個人開支，結果發現，
住戶每月平均開支約21,623元，較上次調查的18,884元增
加，卻較10年前調查的21,797元微減，統計處指與現時住
戶人數減少有關，但按個人開支而言，則最新調查的人
均開支達7,137元，較以往調查都高。

整體物價5年升11%
署理統計處處長歐陽方麗麗補充，整體物價5年間上升

約11%，但市民住屋及食品開支急增，其中私樓租金5年
間升20至25%，食品價(非外出用膳)期內急升30%，當中
海產、水果及家禽更貴了40%，因應物價變動，現時市
民住屋及食品的開支比重，已佔總支出的60%，其他開
支則主要花在雜項服務及交通等。

交通衣履比重微降
因應市民開支模式轉變，統計處按調查結果調整消費

物價指數中住戶開支的範圍，由5年前綜合住戶開支4,000
至59,999元，增至現時住戶每月開支4,500元至65,999元，
該處亦同時調整通脹率計算項目的比重，歐陽方麗麗表
示，與5年前比較，新的消費物價指數比重最大變動在於
食品及住屋兩項，日後將分別升至佔整體比重的27.45%
及31.66%，共計約59%，而交通、衣履和耐用物品等比
重會輕微降低，其中耐用物品比重下降與港人減少買報
紙，轉而看免費報紙或在網上尋求資訊有關。

增昂坪纜車刪網吧
為貼近市民消費模式轉變，統計處日後一籃子4.7萬個

調查項目中，會加入幼童遊戲小組、日本酒、昂坪360纜
車費用及租用迷你倉等，但如音響器材修理及網吧收費
等不再普及的項目，則會予以刪除。
歐陽方麗麗表示，重訂後住屋及食品開支的比重，香

港的水平在國際上仍處於正常，但她承認住屋開支比重
增至近32%，可說是多年來較高的比重，而比重愈高的
項目，對本港通脹率影響愈大，即假如食品及私樓租金
持續上升，香港通脹有進一步升溫壓力。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）為讓被視為「夾心階
層」的市民「上車」，行政長官曾蔭權於去年10月提出
「置安心」計劃，但坊間對此意見不一。民建聯的最新民
意調查發現，有90.3%受訪者認為「置安心」計劃的單位
數目不足夠，有逾71.5%則贊成將「置安心」的「先租後

買」方式改為「可租可買」。
民建聯於本月19至25日期間訪問940名市民，了解他們

對「置安心」計劃的看法。結果發現，有31.7%受訪者未
聽過「置安心」計劃；90.3%受訪者認為「置安心」計劃
僅提供5,000個中小型單位並不足以應付社會需要，另有

約一半受訪者認為當局退還一半租金予「置安心」
申請人作買樓津貼的優惠並不吸引。

近9成人支持復建居屋
調查又發現，在樓價高企下，有82.1%受訪者認

為，香港目前的租金與樓價已超出普羅市民所能負
擔的範圍，有88.4%受訪者贊成復建居屋，超過91%
受訪者則贊成增建公屋(見表)。

陳曼琪促政府優化計劃
民建聯民政事務副發言人陳曼琪昨日在記者會上

表示，調查反映，市民普遍認為「置安心」計劃仍
有不足，政府有需要優化，故建議當局應將「先租
後買」優化為「可租可買」，不再強制住戶須住滿3
年才可購買單位，而是讓市民自由選擇先租住一段
時間儲蓄，或隨時買下單位，增加計劃的彈性。同
時，當局應增撥土地，如從勾地表內選取合適的土
地，增加並加快推出有關的單位。

陳鑑林建議限單位轉售
民建聯立法會議員陳鑑林則表示，當局可研究為

申請人提供樓價折扣優惠，加設單位轉售限制，包
括設立3至5年的轉售期限及必須轉售給香港市民
等，避免單位被炒賣圖利，又認為在制定租金時，
須在明年接受申請時就要訂出，讓申請人能盡早計
劃，以免申請人居住數年後因能力問題而被迫遷，
構成不穩定情況。
他續說，民建聯於5月4日的立法會會議上，提出

「優化置安心房屋計劃」的動議辯論。
另外，陳曼琪又指，近兩年樓價升勢甚急，據差

餉物業估價署資料，今年2月的私人住宅整體單位售

價指數是174.5，比1997年10月最高峰時的172.9高出約1個
百分點，政府有必要加大力度透過資助房屋改善小市民的
居住問題，協助他們安居樂業，故民建聯會積極向政府
爭取增建公屋及復建居屋，重新為市民架設置業階梯。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）香港樓價近年不斷上
升，社會上不斷有復建居屋的訴求，政府亦嘗試推出
「置安心」計劃，協助有需要人士置業，但似乎未獲香港
市民的普遍認同。香港研究協會最新民意調查發現，受
訪者對政府的公營房屋服務最為不滿，滿意度只有2.38
分，尤以中上層人士和中產人士的評分最低，分別僅有
2.23分和2.3分。該會認為，特區政府應盡快提升公營房
屋服務的質素，並推出相應的政策，紓解市民的不滿。

市民最滿意「供電服務」
香港研究協會於本月12日至23日訪問了1,662名市民，

了解市民對14項主要公共服務的滿意度，以1分為非常不
滿意，5分為非常滿意。結果顯示，「供電服務」是市民
在14項公共服務中最滿意的一項，有3.47分；「供水服務」
和「緊急服務」緊隨其後，分列第2、3位，有3.32分和
3.26分。
不過，調查亦發現，有9項公共服務的評分低於3分，

其中「公營房屋服務」、「廢物處理及資源回收服務」及
「公營保健和醫療服務」錄得最低評分，分別只有2.38
分、2.41分及2.45分。調查並進一步了解不同階層對公共
服務的滿意度，其中，中上層人士、中產人士和夾心階
層對「公營房屋服務」均錄得最低的評分，僅有2.23分、
2.30分和2.41分。基層人士則對「就業服務」最感不滿，
評分只有2.49分。

14公共服務 9項不達標
香港研究協會研究主任吳偉民分析稱，市民對公營房

屋服務的滿意度最低，顯示市民非常不滿現時政府的公
營房屋政策，而當局一直未能回應社會復建居屋的訴
求，令中產階層極為不滿，而「置安心」計劃亦未能協
助中產階層解決置業的需求，故協會建議政府應積極回
應市民對公營房屋服務的訴求。
他續說，政府的14項公共服務中有9項評分低於3分，

未達一般水平，顯示市民普遍對公共服務的滿意度偏
低，各公共服務提供者應正視市民的評價，檢討現行服
務的不足，積極提升服務水平，為市民提供更完善的公
共服務。

房屋政策評分最低
拒建居屋激嬲中產

唐英年下周訪川 視察港援建項目

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

最低工資下月1日實施，行政會議
成員、工聯會會長鄭耀棠重申，最
低工資條例與僱傭條例是兩回事，
一旦有資方趁最低工資條例實施，
單方面把員工原有的有薪休息日及
飯鐘錢刪除，就是觸犯法律。他呼
籲資方要做「有良」僱主，不要引
發勞資對立，否則工會遇上求助個
案一定會「砌到底」。

指爭拗比預期大
棠哥昨日與傳媒茶敘時表示，實

施最低工資立法的爭拗比預期大，
相信與勞資雙方對條例認知不深，
誤把僱傭條例涵蓋的飯鐘錢及有薪

休息日安排，與最低工資立法連繫
一起，才引起爭拗，「這是兩條條
例，但倘若資方原本已有飯鐘錢及
休息日安排，現在趁最低工資訂
立，把飯鐘錢及休息日刪除，不跟
員工商討就修改僱傭條例，就是觸
犯法律」。
他強調，無論政府、商界及勞方

未來要繼續清晰闡述最低工資的概
念，但承認打工仔議價能力低，面
對僱主在合乎法例的情況下，修改
合約變相削減薪酬福利，工人只能
自行思考是否值得簽訂新約，遇上
不合理對待就應該找工會代出頭，
「情理法應該兼顧，合法但不合
情，工會一定會『砌落去』。工人

有不合理待遇亦可致電工聯會熱
線，我們就在那些無良僱主門口做
『大龍鳳』」。

強調新制不會釀倒閉潮
坊間指最低工資落實會激發中

小企倒閉潮，棠哥就直斥部分僱
主「危言聳聽」，強調新的制度雖
然導致成本上升，但不至於令很
多商戶倒閉，並質疑有個別僱主
擔心一旦最低工資制度順利落
實，工會下一步會發起討論標準
工時、全民退休保障制度等連串
立法問題，故一心挑起爭議，向
政府宣示資方並非想像中容易而
放棄既有的勞資安排。

港鐵票價加幅減至2.2%
香港文匯報訊（記者 文森）由

於政府統計處按新的消費物價指
數基期，將去年全年的綜合消費
物價指數變幅修訂為上升2.9%，

令港鐵根據「可加可減」機制計
算的票價加幅須作出調整。港鐵
昨日宣布，6月生效的票價加幅，
由原來的2.3%修訂為2.2%。

梁福元任元朗區會副主席
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）元朗

區議會昨日選出梁福元出任新副主
席，任期由即日起生效至2011年12月31
日。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政務司司長唐英年
將於下星期三(5月4日)啟程前往四川，展開為期3日的訪
問行程，至5月6日返港。訪川期間，唐英年會與四川省
政府官員舉行會議、出席特區援建項目竣工典禮，並視
察部分援建項目；屆時發展局局長林鄭月娥、政制及內
地事務局常任秘書長羅智光、發展局四川重建組組長麥
齊光，以及相關政策局及部門代表，亦會隨團出席。
唐英年離港期間，政制及內地事務局局長林瑞麟會署

理5月4日的職務，而教育局局長孫明揚則緊接在5月5日
及6日署理職務。

民建聯置安心計劃民意調查
1. 是否同意香港租金與樓價已超出市民所能負擔範圍？

同意 82.1% 不同意 17.9%

2. 「置安心」提供的單位數目是否足夠應付社會的需求？

足夠 9.7% 不足夠 90.3%

3. 是否贊成將「置安心」轉化為「可租可買」？

贊成 71.5% 不贊成 28.5%

4. 是否贊成復建居屋？

贊成 88.4% 不贊成 11.6%

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

■署理政府統計處處長歐陽方麗麗(右二)表示，為準確反映物價，統計處按調查結果重訂通脹率計算比重。

■民建聯要求當局盡快優化「置安心」計劃，把「先租
後買」改為「可租可買」。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

老闆亂刪飯鐘錢 棠哥：工會「砌到底」


